

LA TRADICIÓN

Dios, Patria, Rey

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

SUSCRIPCIÓN DEL SEMANARIO

Un mes. 0'25 pesetas
Trimestre. 0'75
Un año. 3'00

TORTOSA

Sábado 3 de Agosto de 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza O'Callaghán, n.º 5, imprenta

JORNADA JAIMISTA

El primer triunfo.—La derrota del caciquismo.—Roquetas y Tortosa por el jaimismo.—Entusiasmo delirante.—¡A luchar!

Torpe es la pluma y escasa la inteligencia en profundos pensamientos, que á no serlo con seguridad que faltara espacio en este semanario para dar cabida á las manifestaciones de júbilo que aún sin querer salían después de los hermosos espectáculos que á la faz de esos adulteradores de la voluntad popular, de esos farsantes de la política comarcal han dado tres ciudades de este valle, á las que se unieron espiritual y materialmente las restantes fuerzas de los distritos de Roquetas y Tortosa, ofendidas por los abusos que al amparo de la libertad y de la democracia se ha cometido con ellos.

Parecía que cada párrafo que de la cálida oratoria de los oradores brotaba, era un "de Profundis", entonado en honor de quienes han llevado al pueblo español á la ruina y la deshonra, y que el auditorio al escucharlo y aplaudirlo frenéticamente dejaba caer sobre este cadáver sus sentimientos de odio y de ira.

Esperábamos, lo reconocemos con franqueza, una acogida afectuosa y hasta si se quiere, entusiasta, puesto que nuestras ideas han vuelto á reverdecer en el alma de la masa y van arrancando á diario ciegos ó ignorantes á los vividores y explotadores; pero ser recibidos como lo fuimos de manera tan entusiasta y delirante, entrar en los pueblos donde íbamos á sembrar las salvadoras doctrinas entre los "hosannas" de la multitud ¡ah! eso no lo esperábamos y por ello, la impresión que de las fiestas de propaganda sacamos fueron tan optimistas, que confiamos en días de gloria para nuestra Causa en estas comarcas.

Porque si fué en Uldecona donde una muchedumbre acudió á la recepción y se congregó en el local donde debía celebrarse el mitin, aplaudiéndonos y vitoreándonos continuamente, no quisieron ni Roquetas ni Tortosa quedarse atrás en sus manifestaciones de entusiasmo, y lo lograron en los actos que en dichas poblaciones se llevaron á cabo.

Mas vengamos á la reseña de las fiestas, que tendrá que ser telegráfica dadas las cortas dimensiones del semanario y que dará tan solo una idea remota de lo que aquellas fueron.

Cumplieronse todos los números del programa anunciado con exac-

itud y puntualidad y con tal esplendidez de detalles, que no faltaron alabanzas á la Juventud jaimista que delegó la organización en una comisión que tan bien supo desempeñar su cometido.

En Uldecona

Los oradores y comisiones que de esta ciudad debían asistir á las fiestas de aquel pueblo salieron en el tren de las 11'40 del día 24, siendo recibidos en la estación por un núcleo de amigos que habían abandonado sus faenas para cumplir sus deberes de jaimistas. A la una y media llegó el expreso de Barcelona que conducía al elocuente orador Sr. Viza, esperándole en la estación más de doscientos correligionarios, trasladándonos seguidamente al local del Círculo, en el que se respiraba el ambiente de las grandes solemnidades, ostentando vistosos adornos y luciendo en los balcones colgaduras y la bandera.

Hecha la presentación de las autoridades y comisiones, que las había de Tortosa (Círculo, Juventud, Requeté y de este semanario), Roquetas, Santa Bárbara, Cenja, La Galera, Mas de Barberáns, Alcanar, Traiguera y otras que sentimos no recordar, dedicáronse los expedicionarios á cumplir los más rudimentarios deberes de cortesía visitando á varias personalidades de la población. La Junta del Círculo nos obsequió con un espléndido banquete á las ocho de la noche, en el local social, al que asistieron los más prestigiosos elementos del jaimismo en dicha villa.

Querer trazar, aunque á grandes rasgos, el hermoso espectáculo que el salón de actos del Círculo presentaba á la hora del mitin, es tarea de todo punto imposible. El público, que había tomado por asalto el local, era estrujado materialmente por los que pugnaban por alcanzar un lugar que les permitiera oír los discursos. Había en él más de 600 personas, y quedáronse en la calle otras tantas, privadas de poder asistir por falta de capacidad en la sala.

Dióse comienzo al acto, ocupando la tribuna D. Roberto Andreu, quien dijo se levantaba á hablar en representación del Requeté de Tortosa, cuya entidad preside, y que como á tal saludaba á todos y muy especialmente á los jóvenes, en quienes confiaba nuestra Comunión, ya que nuestra Causa no es de un día,

sino que ha de ser lo mismo de hoy que para mañana.

Para preparar la vida futura del partido conviene fundar Juventudes y Requetés, que frutos tan prácticos están dando. Expuso las ventajas que estos organismos han reportado y terminó alentando á los jóvenes á fundar una Juventud ahora y un Requeté después.

Habló en seguida D. Carlos Lluch, de Uldecona, en lugar del Sr. Antich, que se sintió indispuerto. Estableció un parangón, que fué muy aplaudido, entre D. Jaime I y el Augusto Caudillo del jaimismo. Hizo luego un estudio crítico de lo que el jaimismo sea, demostrando la existencia de dos clases de partidarios: la de los que lo toman como base para sus concupiscencias y la de los que de buena fe aspiran al engrandecimiento de nuestra Causa para llegar al definitivo triunfo. Recomendó la propaganda legitimista para lograr la reivindicación de nuestras aspiraciones.

D. Miguel Rocher habló en nombre de la Juventud Jaimista de Tortosa. En brillantes períodos cantó las excelencias del programa jaimista, comparándolo con los demás partidos, y demostró como todas las campañas hechas al amparo de la bandera de la libertad, igualdad y fraternidad lo han sido engañando al país.

Probó con el servicio militar, con los crímenes de la semana trágica y un sin fin de testimonios, que el público recibió con grandes aplausos.

Indicó la necesidad de organizar una Juventud, única que puede contener el avance de asesinos y explotadores de la libertad, y ofreció la cooperación de sus hermanos de Tortosa para cuanto pudiera convenirles.

Al levantarse para hablar el señor Viza, fué recibido con una estruendosa ovación que le tributó todo el público, de pie, y hecho el silencio, dijo que venía á hablar porque creía un deber prestar su cooperación á actos que tanta trascendencia iban á tener para la marcha futura del partido.

Ya sé que os criticarán, y los que tal hagan lo harán ó por falta de liberalismo ó por escasez de catolicismo; los primeros serán los revolucionarios, asesinos é incendiarios, y ya sabéis la importancia que debemos dar á sus palabras; son los segundos los mismos que, cuando la Religión pelagra, se queman y saquean los conventos y capillas, permanecen quedos en sus casas, conservando el pellejo.

Recomendó la acción en un párrafo sublime, que arrancó una entusiasta ovación, sin fijarnos para nada en lo que nos digan quienes lamentan nuestra vitalidad porque

podemos acabar por desenmascararlos.

Alentó á la juventud á organizarse y á trabajar sin descanso hasta lograr acabar con el caciquismo, que amenaza acabar con España.

Leyóse un telegrama que se dirigió á Don Jaime, disparáronse fuegos de artificio y regresamos en el correo de la madrugada, siendo despedidos por un gran grupo, que al partir el tren rompió en una salva de aplausos y entusiastas vivas.

En Roquetas

Celebróse por la mañana la anunciada misa de Comunión general, viéndose el templo completamente lleno de fieles que se acercaron á la sagrada mesa. Pocas veces habíase visto un acto tan concurrido y en el que brillara tan potente la fé religiosa de nuestros amigos de Roquetas.

A las tres llegaron los oradores y comisiones, siendo recibidos entre los vivas y aclamaciones del vecindario que se asoció al acto que íbamos á realizar. En la sala, completamente llena de público, se había dispuesto una tribuna, la cual fué ocupada por D. José Sabaté, que de manera elocuente y con una profundidad de pensamiento y estilo fácil y sencillo saludó á los oradores en nombre de la población.

Lamentóse del estado de abandono en que había estado el partido en este distrito y recomendó el trabajo para que la siembra que venían á hacer los propagandistas diera pronto frutos provechosos para nuestra Causa.

Habló en seguida D. Jesús Lapeira, quien en nombre del Requeté roquetense dijo se sentía impotente para tomar parte en aquel acto y que sólo lo hacía por disciplina.

Reclamó la acción unida á la oración y de este modo lograremos rehacernos nuevamente y presentarnos en el festín de los nuevos Baltasares á dictarles su sentencia de muerte. Fué muy aplaudido.

D. Juan Martínez alentó á la lucha y al sacrificio para conseguir el triunfo de nuestros ideales y dirigiéndose á los jóvenes les instigó á agruparse en torno de la bandera gloriosa del jaimismo, única que ha de devolver á España su pérdida grandeza.

Usó de la palabra el joven señor Lluch, quien saludó al pueblo de Roquetas en nombre de Uldecona, cuya representación ostentaba.

Trazó á grandes rasgos el estado de la época para terminar entonando un canto á la acción en la que debíamos tener todos puestas nuestras energías.

Al levantarse para hablar el señor Viza resonó en la sala una gran ovación que dijo recogía para ponerla como ofrenda á los pies de la

Virgen de la Cinta. (Grandes aplausos)

Anatematizó los personalismos que hacen imposible toda política pura y exhortó a trabajar hasta lograr que bajo la enseña del jaimismo se cobijen todos los hombres de buena voluntad.

Es un error muy grande el creer que tan solo puede triunfarse entregándose al caciquismo, ya que organizándonos podemos acabar por imponernos y apoderarnos de todos los cargos.

Dijo que se sentía fatigado y que quería conservar energías para el otro mitin que se iba a celebrar y al cual esperaba asistirían todos, y acabó su hermoso discurso recomendando trabajar con entusiasmo hasta desprenderse de cuanto afea a bandera de la Tradición, por la que todos debemos sacrificarnos. (Ovación)

Fuimos acompañados hasta Tortosa por grandes grupos.

En Tortosa

Digno remate de las fiestas resenadas fueron las celebradas en esta ciudad, y en especial el mitin dado en el local del Círculo, que, aunque incapaz, no pudo ser sustituido por otro.

La función religiosa, que tuvo lugar por la mañana en la iglesia de los Dolores, fué una solemnidad. Largo rato duró la Sagrada Comunión, que dió el ilustre celebrante Sr. Ferrer después de piadosa plática que conmovió a todos los presentes.

A las doce, hora de la recepción, era de todo punto imposible dar un paso por los salones del Círculo. Autoridades, entidades, comisiones, personalidades, en fin, cuanto representa a nuestro partido en estas comarcas, acudieron a ofrecer sus respetos al representante del Augusto Caudillo y a saludar a los ilustres huéspedes.

Cuando este acto terminó, se dirigieron en numerosos grupos al Restaurant de la Estación, donde debía celebrarse la comida íntima, que superó a las esperanzas de la Comisión. Aquella comida, no banquete con que querían algunos jóvenes obsequiar a los oradores, aumentó de tal manera en importancia, que a duras penas se logró acomodarla en el local preparado. Fué uno de los éxitos de las fiestas.

Y a las cinco, mucho antes de comenzar el mitin, iban acudiendo grandes núcleos de público, que llenó a rebosar todas las dependencias inmediatas al salón donde iba a celebrarse el acto.

Dado principio al mismo por el Sr. Querol, que ocupaba la presidencia, dióse cuenta de las adhesiones recibidas: de una carta del señor Olesa y de dos telefonemas de los señores Oriol Bofarull y Lucía, éste último excusando la asistencia por dificultades surgidas en el arreglo de la recepción que se celebraba el mismo día en Valencia.

Habló primero el Sr. Martínez, que dijo se encontraba en una situación comprometida, por la falta de elocuencia, y que si hablaba era en nombre del Requeté.

Ocupóse seguidamente del estado del jaimismo en los actuales momentos y expuso la conveniencia de trabajar, pues que nuestra Comunión, que tiene una misión providencial a cumplir, ha de prepararse para cuando llegue la hora de llevar a cabo su cometido. Fué muy aplaudido.

Ocupó la tribuna el Sr. Rocher,

que dijo que con los aplausos que se le tributaban ofrecía un ramillete al Desterrado por los partidarios de la libertad.

Negó veracidad a las continuas sentencias de muerte que se nos lanzan, y en una imagen que fué muy aplaudida comparó a nuestro partido con Lázaro de Betania, que resucitará al grito que los propagandistas le dirigen de "Levántate y anda." (Ovación).

Dirigió una alusión a los carbonarios portugueses que amenazan traer la República en España, y a los jóvenes rebeldes que anuncian la revolución para el próximo Enero, y alentó a la juventud a aprestarse a la defensa para el inesperado caso de cumplirse lo anunciado.

Invitó al Sr. Viza a la próxima inauguración de la Juventud, y terminó arengando a los jóvenes a la lucha contra los farsantes del liberalismo.

El joven Sr. Andreu, en un precioso discurso glosó los lemas Igualdad, Libertad y Fraternidad, evidenciando como, a medida que van éstas desarrollándose, se atropella al prójimo, se asesina y se cometen los actos más vandálicos.

Indicó el propósito de dotar al Requeté de un banderín y recomendó a los requetenófilos continuasen por el camino emprendido hasta lograr el total triunfo de nuestra Causa.

D. Emilio Sanz dijo que tiempo ha que estos actos debían haber comenzado y establece una comparación entre las obras del bando contrario y las nuestras, aquéllas comenzadas sin ambiente y hoy amenazando a la sociedad.

Dijo que nuestro partido es grade porque piensa en el mañana, ya que cuenta con un núcleo de jóvenes que ha de sustituir a los que hoy batallan defendiendo el jaimismo.

Sacó como consecuencia que somos los que estamos en posición más ventajosa para lograr la reconquista patria.

El discurso del Sr. Viza es imposible extractarlo. Fué todo él una hermosa oración, de una belleza en la forma y de una profundidad en el fondo, que de todas veras lamentamos no poderlo ofrecer íntegro a nuestros lectores. Hacía años que en nuestra ciudad no habíamos gozado de un discurso tan magistral como el del ilustre propagandista, y el público premió su labor interrumpiéndole con frecuencia y coronando los párrafos con vítores y aclamaciones.

Después de un hermoso saludo, estudió la Tradición, que dijo era cosa propiamente española. Suprimid la Tradición, y con ello tendréis que borrar de nuestra historia todas las heroicidades, todas las grandes epopeyas.

Se ocupa de la Religión, y en un precioso período demostró que ella es cosa innata en el hombre, y prueba esta aseveración con el testimonio de la historia y de los grandes descubrimientos.

Hace un estudio retrospectivo del decaimiento del espíritu religioso en los pueblos con la Reforma, hasta llegar al despotismo, que nace porque se hace indispensable la existencia de una autoridad.

Y el despotismo, al aparecer, quiere resolverlo todo, y crea con ello otro problema, cual es el de la cuestión social.

Analiza la solución que las derechas e izquierdas dan a esta enfer-

medad, hasta que aparece el Tradicionalismo, que aspira a resolverlo con la instauración de los antiguos gremios.

Ocupóse del Regionalismo, diciendo no tiene el actual movimiento base popular por no comprender el pueblo el lenguaje que se le habla. Si se le hablara como los antiguos regionalistas, todo el país se pronunciaría en su defensa. Señaló entonces que este problema nació por la falta de religión, ya que, proclamado el imperio de Dios, a mayor religión menos autoridad, porque no sería necesaria.

Cree en la posible restauración de nuestros ideales, ya que no es posible se vea impasible la muerte de todo un pueblo, y esto nadie puede evitarlo sino el jaimismo.

Fué objeto de una estruendosa ovación, que duró largo rato.

Hecho el resumen por el señor Presidente, leyóse un telegrama que se remitió a Don Jaime, y se dió el acto por terminado.

Así acabaron aquellas fiestas, de las que guardarán grato recuerdo todos y que nosotros vamos a rubricar con una sola frase:

¡Jaimistas, a trabajar!

De la semana

Parece fecunda en acontecimientos.

Y, según noticias autorizadas, no son desfavorables, ni mucho menos. ¡Hay para asombrarse!

Lo de Marruecos va como una seda: la solución favorable de nuestro pleito es ya casi coser y cantar.

Los moritos tienen un nuevo Roghi, que parece les ha tomado querencia a los franceses, y aconseja la paz con los nuestros mientras pide refuerzos contra aquéllos.

Yo, escamado de tantas protestas de sumisión y de amistad de los moritos, sospecho que el muy pícaro procura descartar temporalmente a un enemigo, para no ser cogido entre dos fuegos. Dispensen mis lectores si con esto les aguo el contento que deben producirles estas nuevas.

¡Acaso sólo sean figuraciones mías!

Los militares franceses fraternizan con los nuestros: en banquetes y brindis llaman a los nuestros «soldados heroicos» que luchan y vencen por la civilización y la cultura. Lectores míos: ¿es cosa de llorar de gozo! ¡quién ha visto cosa igual! Hace cuatro días que, haciendo lo mismo, merecían ser llamados crueles, sanguinarios, imprevisores... apóstoles de la barbarie.

Algo se va ganando.

Las negociaciones diplomáticas ¡ah! pueden darse felizmente terminadas, aunque, según el famoso Conde... queden por determinar pequeñas cuestiones de detalle.

¡Amigos míos! no puedo remediarlo. Ese final suave del Sr. Conde me suena a funeral; cuando hombres públicos como ese, que tienen frescura para presentar presupuestos con *superabit* sabiendo que tendrán *déficit* de muchos millones; cuando hombres como ese, queriendo glorificar la habilidad del marqués de Alucemas, se ven precisados a pegar a la noticia tal apéndice, mucho será que el tratado de Marruecos no sea asunto ya completamente perdido para España.

Mis cortos alcances hacen que tropiece a cada paso con cuestiones insolubles.

Dicen que en Portugal hay, hubo ó de-

bía haber guerra civil; que los monárquicos trataban de derribar una república que se asentó sobre los cadáveres de dos personas régias y de otros muchos de personas de orden.

Y que como es pleito doméstico, lo corriente y natural es que los vecinos se declaren neutrales con palabras y hechos. Pero héteme aquí que el dicho Sr. Conde y D. Pepe con los suyos han roto las hostilidades, no contentándose con el papel de expectadores.

Han montado la guardia, han establecido tan estrecha vigilancia en la frontera, que los pobres monárquicos han perdido muchos convoyes de armas y municiones y padecido no pocos vejámenes los que se han visto obligados a abandonar la madre patria.

¡Qué cosas, señores! Una nación hidalga, sin previa invitación, toma parte en las cuestiones domésticas de una nación vecina y enemiga. Y siendo monárquica se inclina por los republicanos que asesinaron al rey vecino y amigo. Y siendo católica impide que los fieles de allá puedan derrocar el ateísmo imperante.

Vamos, que el caso es algo duro de explicar.

Me dirán Vds. que ahí se ve la mano de algún genio maléfico que, a despecho de todo buen propósito, consigne esos entuertos, como, por ejemplo, la absolución de Nakens, la Ley del Candado, la devolución de los textos anárquicos a los herederos de Ferrer?...

Esos genios, tengo averiguado que encarnan en alguien que viste pantalones.

Para terminar y apartar la vista de tantas miserias, hablemos de nuestras simpáticas fiestas. Ciertamente que ya no pertenecen a esta semana, pero no ha sido posible comunicarnos antes tan consoladoras impresiones.

¡Qué espectáculo han ofrecido al mundo miles y miles de poblaciones de España en el día de San Jaime! ¡Son verdaderamente las reliquias de Israel salvadas por Dios del diluvio de males que nos trajo el malhadado liberalismo! ¡Chicos, jóvenes y ancianos porfian por manifestar su entusiasmo y amores, confesando generosamente a Cristo, glorificando a su patrón Santiago y rindiendo homenaje a la magestad proscrita!

¡Qué espectáculo, repito, tan consolador! ¡Centenares de miles se han acercado a la Sagrada Mesa confesando prácticamente que creen en el amor infinito de Dios hacia los hombres! ¡Centenares de miles han puesto a contribución su bolsillo y su saber, su inspiración y esfuerzo, para solemnizar en mitines y veladas la festividad del Santo Apostol, para cantar el amor a su caudillo y a las tradiciones santas de que es el oficial custodio!

Bien puede decirse que Don Jaime tiene a su alrededor, que forman su corte, no vanas esperanzas, no memorias caducas, sino una halagüeña realidad. Tiene lo más florido de la generación presente, lo más distinguido en la inteligencia y el corazón: tiene centenares de miles de almas jóvenes y generosas dispuestas a sacrificarse por la causa santa que representa, y centenares de miles de jóvenes, poseídos de igual entusiasmo, que brillan en la prensa, en el Congreso, en el foro, en todos los ramos del saber.

Si eso que tanto brilla es la aurora de la regeneración de España, debe de estar muy cerca el nuevo sol.

Carta abierta

A mi querido amigo N... tiempo ha que deseaba escribirte, pero las muchas tareas que me ocupan y casi abruman me han obligado a diferir el cumplimiento del deseo.

De varios asuntos quisiera hablarte,

pero hay uno predilecto para mí, y que, según manifestas, es para tí de lo más interesante.

No hay, pues, inconveniente en proponerle y explicarlo a mi manera, ya que el objeto es perfectamente libre y por otra parte no pretendo imponer a nadie mis pobres opiniones.

Me pides que te las declare respecto a la propaganda católica, puramente católica, ya social, ya no social, y voy a estar parte aquí mis pensamientos sin ocultar nada.

Si la propaganda católica tuviera por objeto una tesis teórica, sin aplicaciones necesarias y continuas a las realidades y prosa de la vida; si la religión considerase y abarcase solamente una parte del hombre, si quiera ésta fuese la más noble; si ella prescindiera de las relaciones del hombre con sus semejantes y con la sociedad, sería ciertamente unánime la opinión de todos los católicos respecto a la materia. Pero por cuanto la religión es al mismo tiempo especulativa y práctica y comprende al hombre en su ser moral completo y principalmente en su aspecto relativo, no es extraño que los católicos anden discordes en la mejor manera de coadyuvar a la difusión de la verdad católica.

El no considerar la religión sino como un conjunto de verdades teóricas, llevó a los protestantes a la extraña conclusión de que la fe puede salvar sin obras. A los católicos, sin errar en el concepto e índole de la Religión Católica, les separa algún detalle en la cuestión de propaganda, nacido, a mi entender, de diferentes causas, que pueden reducirse a dos: la posición social y la filiación política.

Por la primera causa, pudiéramos decir que los propagandistas se dividen en dos grupos: aristócratas y demócratas. Los primeros trabajan por la difusión del Evangelio, ponderando al pueblo la necesidad de la humildad, de la paciencia, del respeto y homenaje a la potestad secular y religiosa; mientras los segundos abundan más en la difusión del espíritu de la nueva ley, repitiendo que tenemos un mismo origen y destino y enalteciendo nuestra condición de hijos de Dios, adoptados en Nuestro Señor Jesucristo.

Claro es que unos y otros dicen verdad; pero a entrambos daña no poco en su tarea el punto de vista en que se han colocado. Sin negarla, presentan la verdad a medias, esto es, la consideran según un solo aspecto y no con toda aquella magnífica belleza con que brilla en los santos Evangelios.

Más profunda es la diferencia entre los propagandistas de diferente filiación política. Gracias a Dios, no estamos como antaño prontos a señalar nuestros mútuos defectos, ni trabajamos para restar prestigios, ni dificultamos los buenos resultados con nuestra pasividad o con nuestro silencio interesado; pero además de que el mal de la división en gran parte permanece, aun debemos acusarnos de no pocos pecadillos.

(Concluirá).

De Mora de Ebro

Aún resuenan en mis oídos los entusiasmos vivos y los frenéticos aplausos con que los leales morenses honraban a su Caudillo, cuando me dispongo a coger la pluma y hacer una breve reseña de la grandiosa velada organizada por los jóvenes del Patronato Obrero Jaimista.

Eran aproximadamente las diez de la noche cuando empezó la fiesta, estando completamente lleno el salón de actos y habitaciones contiguas, pasando a ocupar la presidencia la Junta Directiva, varios caracterizados correligionarios de ésta y el veterano jaimista D. Juan Olivé Vall

verdú. Seguidamente ejecutóse «La entrada de Don Carlos», por la orquesta del Patronato,

desbordándose el entusiasmo al descubrirse un busto de nuestro R. verdadero obra de arte, regalado al Patronato por el joven escultor Sr. Costa, hijo de nuestro apreciado amigo y consecuente correligionario D. Bautista.

A continuación ocupa la tribuna el joven José Serres, pronunciando un breve discurso alentando a los jóvenes para trabajar en favor de las doctrinas tradicionalistas.

Recitaron entusiastas poesías los simpáticos jóvenes Sres. Vaqué, Cambra, Mir, Baiges y Oliva. También recitó una poesía debida a su pluma el ilustrado contador de nuestro Patronato D. Salvador Solé.

El popular artista D. Juan Pascual cantó con mucha afinación unos couplets satíricos que produjeron gran entusiasmo entre el público, cosechando muchos y merecidos aplausos.

Pronunciaron elocuentes discursos los señores Pedro Escribá y Daniel Serres, siendo premiados con grandes aplausos.

El coro del Patronato cantó «L' Emigrant», entonando las coplas con mucha afinación el joven Tramunt.

Con un breve discurso de gracias de nuestro Presidente, D. Daniel Serres Rosés, terminó la primera parte de la fiesta.

A continuación, y trasladándose el público al patio del Patronato, convertido en jardín para la fiesta y profusamente adornado e iluminado, tuvo lugar el disparo de un ramillete de fuegos artificiales y elevación de globos, amenizando el acto la orquesta, con la interpretación de escogidas composiciones musicales.

Era ya la una de la madrugada cuando terminó la agradable fiesta con que los jaimistas morenses habían honrado a su Caudillo.

¡Adelante, jóvenes jaimistas morenses! Con vuestro entusiasmo, unión y disciplina lograréis indudablemente el resurgimiento de nuestras ideas en esta comarca.

El Corresponsal.

La Junta Directiva de este Patronato Obrero Jaimista, reunida en sesión extraordinaria, acordó abrir una suscripción por vuestras víctimas de Granollers.

De la Ciudad Condal

Los aficionados al periodismo y los que a esta condición reunimos la de pertenecer a la comunión tradicionalista no estamos exentos, al igual que los demás mortales, de padecer enfermedades y dolencias. Aquejado varios días de pertinaz indisposición, que aunque, a Dios gracias, no de cuidado, me ha impedido escribir mis crónicas, las reanudo hoy, enviando afectuoso saludo a los queridos compañeros de esa Redacción y a los estimados lectores del periódico.

Desde hace tres semanas ha aparecido en esta ciudad el batallador semanario jaimista «La Trinchera». Su título demuestra claramente que lucha con argumentos de fuerza.

Le deseamos vida próspera e interminable.

Hace unos días verificóse la apertura del nuevo Círculo Tradicionalista en la populosa barriada de San Gervasio.

El entusiasmo de los fundadores, el día de la inauguración, era indescriptible.

Todos los Círculos Tradicionalistas de esta capital han abierto suscripciones para socorrer a la infortunada familia del malogrado José Vila, muerto en Granollers, y por los detenidos con motivo de los sucesos ocurridos en aquella población.

Se preparan varias veladas y otros actos para solemnizar la fiesta onomástica de nuestro agosto Caudillo, si bien el luto que los jaimistas catalanes llevamos

por la pérdida del querido correligionario que murió en Granollers y demás compañeros que continúan detenidos quitará a los actos el esplendor de otros años.

El «Correo Catalán» y «La Trinchera» publicarán extraordinarios que prometen ser un acontecimiento periodístico y dignos de la augusta persona a quien se dedican.

AGUSMA.

Barcelona 24 de Julio 1912.

Traspié incalificable

En el número de «Diario de Tortosa» correspondiente a 27 de Julio último se ha publicado un Remitido fechado en Galdá a 25 del pasado mes y firmado por «El Corresponsal», tratando de los sucesos recientemente ocurridos en dicho pueblo, y en el que se ataca, sin venir a cuento, a la Comunión jaimista.

Es una cursilería liberal, como otra cualquiera, que únicamente usan estúpidos e ignorantes ó gente de mala fe, para embaucar a los fanáticos y malvados que les siguen.

La Comunión carlista ha procedido siempre con la mayor corrección; y si alguna extralimitación ha habido, ó ha sido impuesta por las circunstancias, ó ha sido castigada por las autoridades del partido. Por consiguiente, no hemos de vindicar a nuestros correligionarios por lo ocurrido en Cuenca, pues los mismos prisioneros que cayeron en poder de los nuestros en dicha población se encargaron de restablecer la verdad de los hechos.

Pero los liberales son como aquellas mujeres de mala ó dudosa conducta, que creen justificar ó aminorar su deshonra calumniando a los demás y atribuyéndoles los vicios y excesos de que ellas son reos.

Los autores del gran latrocinio perpetrado en España contra los bienes de la Iglesia, de la Beneficencia, de los Municipios; los que han arruinado la nación y perdido ó entregado nuestro imperio colonial; los que nos han sumido en la miseria obligando a que poblaciones en masa emigren por no poder comer en el suelo patrio; los que han perturbado la sociedad con las doctrinas que propalan, llevando la intranquilidad a los pueblos; los que asesinaron a los religiosos para apoderarse de sus bienes y vieron con gusto los excesos y crímenes de la semana trágica, éstos son los que tildan a los jaimistas de asesinos, la trones y malos patriotas.

Los que tal hacen y los que consienten se calumnie al prójimo tan descarada y cínicamente están juzgados por las personas honradas y decentes.

Es poco envidiable la situación en que se ha colocado «Diario de Tortosa» al insertar en sus columnas el Remitido mencionado.

Bromazos

El enclenque jefecillo del republicanismo local tiene la monomanía de pasar por sabio sin serlo.

Por esta razón se ha comprado unos lentes que le sirven para no ver, como les sucede a los que dan vueltas por la noria.

Y digo eso, fundándome en la reseña que hace «El Pueblo» de la comida íntima que ofrecieron los jaimistas a los oradores que hicieron uso de la palabra en los minutos celebrados con motivo de la fiesta onomástica de Don Jaime.

El mencionado papelucho tiene la barra de decir que los comensales fueron cuarenta.

Santa Lucía le conserve la vista al despotricador de «El Pueblo». Verdaderamente se necesita llevar *ulleres de pauma* para no percibir más que la mitad de los objetos que se miran.

Cuando «El Pueblo» ha confesado in-

genuamente que en Tortosa «la ola negra avanza», huelga que nosotros nos entretengamos relatando los progresos que vamos haciendo de día en día.

Lo que falta es que de vez en cuando demostremos con actos como los que recientemente han tenido lugar, que el jaimismo no es un cadáver como afirmó el repetido semanario plagiando las frases que nuestros enemigos suelen dedicarnos.

Si todos trabajamos, como es nuestro deber, «la ola negra» acabará muy en breve con la vida del moribundo republicanismo tortosino.

Y entonces el *escribidor* de los lentes, para poder comer, se verá en la precisión de exhibirse como cosa rara, como figura ridícula, en las sesiones de *varietés*.

Según rumores, hace una semana que D. Marcelino Domingo toma el Fosfo-Glico Kola del Dr. Domenech para adquirir vigor y poder empuñar las armas en defensa de la República en Septiembre próximo que es el tiempo señalado para la revolución.

La verdad es que con hombres tan *bizarros* como el *acreditado* profesor de francés e inglés (¡ejém! ¡ejém!) del Colegio Roquetense, la revolución no puede fracasar.

Hay, no obstante, quien asegura que si el maestro laico se ha decidido a tomar el Fosfo-Glico-Kola, es para que los *requetés* no se atrevan a mostrarse *farrucos* en su presencia, con las pistolas Browning que rifa «La Trinchera».

¡Ay del que caiga en las manos de ese *valiente* que desde «El Pueblo» lo mata todo, porque fuera de allí no puede matar nada!

Los republicanos del montón que *fan esqueneta* a Marcelino y exponen su pellejo para que aquel medre y se haga *hombre* deben tener muy presente la desgracia del infeliz Franquet que ha sido castigado a cerca de dos años de prisión y al pago de doscientas pesetas.

Ese infortunado obrero, por hacer caso de las tonterías que predica el Sr. Domingo, está ahora privado de *libertad* y con el sentimiento de no poder dar de comer a su esposa é hijitos.

Ojo, pues, trabajadores honrados! Sed *conscientes* y mandad a paseo a ese *vivo* que os explota y os arruina, pues de no hacerlo así, el día menos pensado besareis la reja de la cárcel, mientras él seguirá tranquilo, *rentantvos* la cara con artículos encomiásticos.

TURURUT.

CRÓNICA

Después de traidora y rápida enfermedad, el pasado lunes falleció en esta ciudad la virtuosa señora D.^a Francisca Estupiñá, esposa del acreditado industrial D. Vicente Benet y madre de nuestro querido amigo D. Felipe, Presidente de esta juventud jaimista.

Su muerte ha sido profundamente sentida entre cuantos pudieron apreciar las dotes personales de la finada, que por sus sentimientos caritativos y bondadoso carácter se había hecho acreedora a la estima de sus deudos y amigos.

Damos a nuestros amigos y demás familia el más sentido pésame, y rogamos a los lectores de este semanario tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El exceso de original indispensable nos obliga a guardar algunos artículos de colaboración que teníamos compuestos y que insertaremos próximamente.

Perdónennos nuestros queridos colaboradores; pero nuestra voluntad queda limitada por las cortas dimensiones del semanario.

Imp. Acción Social Católica, a cargo de Biarriés

Pida V. ANIS DIANA

De venta en los principales establecimientos.

Cemento Portland artificial ASLAND

OBRAS IMPORTANTES DONDE SE HA EMPLEADO EN ESTA REGION

Canales del Ebro en Tortosa

Cimentación y pilas del puente del ferro-carril sobre el Ebro

Defensas contra avenidas del Ebro y en varias cimentaciones y presas de pantano



Pantano de Riudecañas, Reus

Obras del Puerto de Tarragona

UNIFORMIDAD Y CONSTANCIA

EN LA COMPOSICION

PRODUCCION ANUAL 2.000.000 sacos

OFICINAS: Plaza de Palacio, 15 • BARCELONA

PIDANSE CERTIFICADOS DE ENSAYOS Y CERTIFICACIONES

Revolución Eléctrica

¿Por qué tiene usted sus habitaciones que parecen alumbradas por el antiguo candil y no por lámparas modernas? Sencillamente porque las lámparas que tenéis se encuentran cansadissimas. Entregando una lámpara cansada y treinta y cinco céntimos

os darán una lámpara de poderosa intensidad luminica y de larga duración. Y entregando una lámpara cansada de filamento de carbón y una peseta noventa céntimos

os darán una lámpara de filamento metálico, marca Metal, que economiza el 75 por 100 en el consumo.

ÚNICO DEPÓSITO

Eduardo Lluch Hojalatería

Plaza de la Catedral, núm. 1

Disponible

DESINFECCION PERFECTA

CON EL

CREZOL (REGISTRADO)

(Fenol Naphthol Cresílico)

El más energético desinfectante. Completamente soluble al agua

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

POR MAYOR

Fábrica de Productos Químicos

JACINTO CANIVELL

Campo de los Mártires, 12 • Teléfono 438

SEVILLA

Probad los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERSIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (Palencia)

según fórmula aprobada por los Laboratorios químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
De 350 gramos	16	1 y 1'25
De 400 »	14, 16 y 24	1'25 y 1'50
		1'75, y 2 y 2'50
De 460 »	14 y 16	1'50 y 1'75
		2 y 2'50.

Cajitas merienda con 64 raciones, á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.

Representantes en Cataluña: Sres. Pagés y Rocafort, Fernando VII, 14, BARCELONA